



# Paroisse Notre-Dame de Boulogne

## Feuille d'informations paroissiales

Lectures : Gn 2, 7-9 ; 3, 1-7a) ; Ps 50 (51), 3-4, 5-6ab, 12-13, 14.17 ; Rm 5, 12.17-19 ; Mt 4, 1-11

Dimanche 26 février 2023 – 1<sup>er</sup> Dimanche du Carême

Edito : Les moyens de Carême ne sont pas la fin

Chers paroissiens,

« Le royaume de Dieu ne consiste pas en des questions de nourriture ou de boisson ; il est justice, paix et joie dans l'Esprit Saint. » (Rm 14, 17) Saint Paul voyait déjà dans la communauté chrétienne de Rome les mêmes défis que nous devons relever nous-mêmes ! En effet, quelle déplorable communauté ferions-nous si nous réduisions le Carême à des questions de contraintes alimentaires ou à d'autres privations similaires ! Oui, Jésus a prêché le jeûne par ses paraboles, dans ses enseignements et surtout par l'exemple. Mais craignons de transformer ces moyens en fins. N'ayons comme seul objectif pour ces jours saints que de vivre dans la justice envers Dieu et envers le prochain. Que notre vie soit juste, c'est-à-dire, pleine de bonté et de patience comme le Christ la pratique envers nous ! Elle seule nous donnera la paix et la joie de l'Esprit, véritable fruit de la justification opérée en Christ. Ainsi nous pourrons jeûner devant Dieu et nous présenter rayonnant devant nos frères ; nous pourrons donner avec largesse du cœur sans rien attendre en retour ; nous puiserons dans une prière de cœur à cœur la joie de voir grandir en nous le Royaume !

P. François Garreau, vicaire

### Prière pour l'Ukraine un an après le début de la guerre

Le Carême commence le 22 février (en Ukraine, selon le calendrier byzantin, ce sera le lundi 27) – exactement un an après l'escalade de l'agression russe, commencée en 2014 avec l'occupation de la Crimée et des régions du Donbass et de Louhansk.

« Seigneur Jésus-Christ, Fils de Dieu, aie pitié de nous, pécheurs ! Seigneur Jésus, né sous les bombes de Kiev, aie pitié de nous ! Seigneur Jésus, qui est mort dans les bras de sa mère dans un bunker de Kharkiv, aie pitié de nous ! Seigneur Jésus, envoyé de vingt ans au front, aie pitié de nous ! Seigneur Jésus, qui voit encore des mains armées à l'ombre de ta croix, aie pitié de nous ! Pardonne-nous, Seigneur, si, non contents des clous avec lesquels nous avons percé ta main, nous continuons à boire le sang des morts déchirés par les armes. Pardonne-nous, Seigneur, si ces mains, que tu as créées pour garder, sont devenues des instruments de mort. Pardonne-nous, Seigneur, si nous continuons à tuer notre frère, si nous continuons comme Caïn à enlever des pierres de notre champ pour tuer Abel. Pardonne-nous, Seigneur, si nous continuons à justifier la cruauté par notre fatigue, si par notre douleur nous légitimons la cruauté de nos actes. Pardonne-nous la guerre, Seigneur. Seigneur Jésus-Christ, Fils de Dieu, nous t'implorons ! Arrête la main de Caïn ! Éclaire notre conscience, que notre volonté ne soit pas faite. Ne nous abandonne pas à nos propres actions ! Arrête-nous, Seigneur, arrête-nous ! Et quand tu auras arrêté la main de Caïn, occupe-toi de lui aussi. C'est notre frère. Ô Seigneur, arrête la violence ! Arrête-nous, Seigneur ! »

Pape François

« Le carême en temps de Guerre » Lisez la méditation de Mgr Hlib Lonchyna

### Cette semaine à la paroisse

**V 24** – Mémoire de la bienheureuse Isabelle de France

- 19h Prière pour la paix à la cathédrale ukrainienne Saint-Volodymir le Grand, 51 rue des Saints-Pères, 75006 Paris

**S 25** - 10h Appel décisif des catéchumènes adultes à la cathédrale de Nanterre.

**D 26** – 1<sup>er</sup> Dimanche de Carême

**L 27** - Saint Grégoire de Narek, moine et docteur de l'Eglise.

**M 28** - Bienheureux Daniel Brottier, prêtre, apôtre des Orphelins d'Auteuil

**M 1er** – Mémoire de saint Aubin

**S 4** – Mémoire de saint Casimir

**D 5** – 2<sup>e</sup> Dimanche de Carême

### Dates à retenir

**6 mars** : Conférence politique « A la droite du Père ? A la gauche du Christ ? Le vote catholique dans l'histoire » avec Monsieur Florian Michel, 20h45, espace Palissy

**10 mars** : 1<sup>er</sup> Chemin de Croix à 19h45 à l'église

**12 mars** : Marche pour les vocations

**15 mars** : Début du Parcours « Les racines juives de la messe » avec la conférence d'Ariane Bendavid La Pâque juive comment est-elle vécue aujourd'hui ? 20h30 à l'église

**18 mars** : marche saint Joseph

**30 mars** : Le grand témoin du Carême à Notre-Dame : témoignage de Fouad Hassoun, 20h30 à l'église

### Horaires des messes, confessions, adorations, chapelets du 26 février au 4 mars

| 26 février au 4 mars | Dimanche 26                     | Lundi 27 | Mardi 28   | Mardi 1                | Jeudi 2    | Vendredi 3 | Samedi 4              |
|----------------------|---------------------------------|----------|------------|------------------------|------------|------------|-----------------------|
| Messes               | 9h30, 11h, 17h [ES], 18h30, 21h | 19h      | 12h15, 19h | 12h15 (Apprentis), 19h | 12h15, 19h | 12h15, 19h | 9h30, 18h (anticipée) |
| Confessions          |                                 |          | 18h-19h    | 18h-19h                | 18h-19h    | 18h-19h    | 10h-11h30             |
| Adoration            |                                 |          | 18h-19h    | 18h-19h                | 18h-19h    | 18h-19h    |                       |
| Chapelet             | 17h30                           | 17h30    | 17h30      | 17h30                  | 17h30      | 17h30      | 17h30                 |
| Ouverture            | 9h-22h                          | 11h-20h  | 8h-20h     | 8h-20h                 | 8h-20h     | 8h-20h     | 9h-20h                |

# R/ Pitié, Seigneur, car nous avons péché ! (cf. Ps 50, 3)

## LA VIE DE LA COMMUNAUTÉ PAROISSIALE

**Baptêmes :** toute la communauté se réjouit d'accueillir ces nouveaux membres de l'Eglise :

**Timéo RUELLAND**

**Obsèques :** portons dans nos prières les membres de notre communauté qui nous ont quittés cette semaine :

**Michel PIRE – Bernadette LARERE – Janine CAYLA – Viktoria ZEZIMA – Violaine COSTENOBLE**

**Horaires pendant les vacances scolaires :** le secrétariat sera fermé le vendredi 24 février. L'accueil à l'église sera ouvert le mercredi et le jeudi après-midi de 15h à 18h.

**6/03** Conférence à l'auditorium de l'Espace Bernard Palissy à 20h45 sur le thème : « **A la droite du Père ? A la gauche du Christ ? Le vote catholique dans l'histoire** » avec Monsieur Florian Michel, l'auteur qui présentera son dernier ouvrage « A la droite du Père » en présence de Mgr Matthieu Rougé, des élus des Hauts-de-Seine.

## NOUS AVONS BESOIN DE VOUS POUR DEUX MISSIONS PRECISES

Quels talents suis-je prêt à donner à partager avec les autres ? **Concrètement :**

✚ Accueil de l'église les samedis matin de 9h à 12h : la mission consiste à accueillir et à faire une partie d'administration pour la préparation aux baptêmes (création de dossier, répondre aux questions des familles). N'hésitez pas à nous envoyer un mél à [contact@notredamedeboulogne.fr](mailto:contact@notredamedeboulogne.fr)

✚ Face au nombre croissant d'adultes demandant le baptême, nous recherchons des bénévoles pour agrandir l'équipe du catéchuménat : vous souhaitez accompagner les personnes vers le baptême, les guider vers le chemin de Dieu, vous êtes prêt à partager, à transmettre la foi à votre prochain ? Alors cette mission est pour vous ! Foncez, c'est une très belle mission. Contact : Marie-Ange Polidori [mapolidori@agospap.com](mailto:mapolidori@agospap.com) ou 06 14 34 80 09 pour les adultes.

## JEUNESSE

**JMJ de Lisbonne du 25 juillet au 6 août 2023** Mets-toi en route avec Notre-Dame pour participer à cet événement mondial hors du commun. [Inscriptions.](#) Contact Martin et Laetitia Le Bart de la Broise [jmj2023.ndboulogne@gmail.com](mailto:jmj2023.ndboulogne@gmail.com) – 06 50 53 33 27

## QUIZZ NOTRE-DAME

La bonne réponse à la question de la semaine dernière : D. 10 octobre 2020 à Assise avec la participation du P. Roger

**Question de la semaine :**

**Quel est le thème du prochain synode de l'Eglise ?**

- A. *Totum Amoris* est pour le centenaire de la mort de saint François de Sales
- B. « Vivre d'amour » en cette année jubilaire de la naissance de sainte Thérèse de Lisieux
- C. Le pape dévoilera le thème le dimanche de Pâques à la bénédiction *Urbi et Orbi*
- D. Pour une Eglise synodale : communion, participation et mission
- E. La synodalité de 2021 à 2023.

Dès 10 réponses correctes, gagnez le droit à un cadeau surprise (déjeuner avec les prêtres de la paroisse, entrée gratuite à un spectacle, une journée découverte à la sacristie, etc.) Envoyez vos réponses avec vos noms et prénoms au 07 67 53 30 21



## Faites célébrer une messe à Notre-Dame de Boulogne

- EN ACTION DE GRÂCE
- POUR UN DEFUNT
- A L'OCCASION D'UN ANNIVERSAIRE
- POUR VOTRE FAMILLE
- POUR VOS ENFANTS
- POUR UN MALADE
- POUR UNE INTENTION PARTICULIÈRE



Je demande



Pour les demandes de baptêmes, de mariage ou de Messes, certificats, renseignez-vous auprès de l'accueil à l'église

2 rue de l'Eglise Tél. : 01 46 05 15 06 – Mél. : [accueil@notredamedeboulogne.fr](mailto:accueil@notredamedeboulogne.fr)

Mercredi - Jeudi : 15h – 18h.

Secrétariat paroissial : 2, rue de Verdun Tél. : 01 46 99 99 20 – Mél. : [contact@notredamedeboulogne.fr](mailto:contact@notredamedeboulogne.fr)

Lundi – vendredi : 10h – 12h et 14h00 – 17h00

[www.notredamedeboulogne.fr](http://www.notredamedeboulogne.fr)

*Ascèse de Carême, itinéraire synodal*

Chers frères et sœurs !

Les Évangiles de Matthieu, de Marc et de Luc concordent pour raconter l'épisode de la Transfiguration de Jésus. Dans cet événement, nous voyons la réponse du Seigneur à l'incompréhension manifestée par les disciples à son égard. Peu avant, en effet, un accrochage sérieux s'était produit entre le Maître et Simon-Pierre qui, après avoir professé sa foi dans le fait que Jésus est le Christ, le Fils de Dieu, avait repoussé son annonce de la passion et de la croix. Jésus l'avait repris avec force : « Passe derrière moi, Satan ! Tu es pour moi une occasion de chute : tes pensées ne sont pas celles de Dieu, mais celles des hommes » (Mt 16, 23). Et voici que « six jours après, Jésus prend avec lui Pierre, Jacques et Jean son frère, et il les emmène à l'écart, sur une haute montagne » (Mt 17, 1).

L'Évangile de la Transfiguration est proclamé chaque année, le deuxième dimanche du Carême. Durant ce temps liturgique, en effet, le Seigneur nous prend avec lui et nous emmène à l'écart. Même si nos activités ordinaires requièrent que nous restions aux lieux habituels, en vivant un quotidien souvent répétitif et parfois ennuyant, pendant le Carême nous sommes invités à monter "sur une haute montagne" avec Jésus, pour vivre avec le Peuple saint de Dieu une expérience d'ascèse particulière.

L'ascèse de Carême est un effort, toujours animé par la Grâce, pour surmonter nos manques de foi et nos résistances à suivre Jésus sur le chemin de la croix. Précisément ce dont avaient besoin Pierre et les autres disciples. Pour approfondir notre connaissance du Maître, pour comprendre et accueillir à fond le mystère du salut divin, réalisé dans le don total de soi par amour, il faut se laisser conduire par lui à l'écart et en hauteur, en se détachant des médiocrités et des vanités. Il faut se mettre en chemin, un chemin qui monte, qui exige effort, sacrifice, concentration, comme une excursion en montagne. Ces conditions sont également importantes pour le chemin synodal dans lequel nous nous sommes engagés, en tant qu'Église. Il nous sera bon de réfléchir sur cette relation qui existe entre l'ascèse de Carême et l'expérience synodale.

Pour cette "retraite" sur le mont Thabor, Jésus emmène avec lui trois disciples, choisis pour être témoins d'un événement unique. Il veut que cette expérience de grâce ne soit pas solitaire, mais partagée, comme l'est, du reste, toute notre vie de foi. Jésus, on doit le suivre ensemble. Et c'est ensemble, comme Église pérégrinant dans le temps, que l'on vit l'année liturgique et, à l'intérieur de celle-ci, le Carême, en marchant avec ceux que le Seigneur a placés à nos côtés comme compagnons de voyage. Par analogie avec la montée de Jésus et des disciples au Thabor, nous pouvons dire que notre chemin de Carême est "synodal", car nous l'accomplissons ensemble sur le même chemin, disciples de l'unique Maître. Bien plus, nous savons qu'il est lui-même *la Voie*, et donc, que ce soit dans l'itinéraire liturgique ou dans celui du Synode, l'Église ne fait rien d'autre que d'entrer toujours plus profondément et pleinement dans le mystère du Christ Sauveur.

Et nous arrivons au moment culminant. L'Évangile raconte que Jésus « fut transfiguré devant eux ; son visage devint brillant comme le soleil, et ses vêtements, blancs comme la lumière » (Mt 17, 2). Voilà le "sommet", le but du chemin. Au terme de la montée, lorsqu'ils sont sur la montagne avec Jésus, la grâce est donnée aux trois disciples de le voir dans sa gloire, resplendissant de lumière surnaturelle, qui ne venait pas du dehors, mais qui irradiait de Lui-même. La divine beauté de cette vision fut incomparablement supérieure à toute la fatigue que les disciples avaient pu accumuler pour monter au Thabor. Comme pour toute excursion exigeante en montagne, il faut en montant tenir le regard bien fixé sur le sentier ; mais le panorama qui se déploie à la fin surprend et récompense par son émerveillement. Le processus synodal apparaît lui aussi souvent ardu et nous pourrions parfois nous décourager. Mais ce qui nous attend à la fin est sans aucun doute quelque chose de merveilleux et de surprenant, qui nous aidera à mieux comprendre la volonté de Dieu et notre mission au service de son Royaume.

L'expérience des disciples sur le Thabor s'enrichit encore quand, lorsqu'à côté de Jésus transfiguré apparaissent Moïse et Élie qui personnifient la Loi et les Prophètes (cf. Mt 17, 3). La nouveauté du Christ est l'accomplissement de l'Ancienne Alliance et des promesses ; elle est inséparable de l'histoire de Dieu avec son peuple et en révèle le sens profond. De même, le parcours synodal est enraciné dans la tradition de l'Église et, en même temps, ouvert à la nouveauté. La tradition est source d'inspiration pour chercher des voies nouvelles, en évitant les tentations opposées de l'immobilisme et de l'expérimentation improvisée.

Le chemin ascétique du Carême, ainsi que le chemin synodal ont tous deux comme objectif une transfiguration, personnelle et ecclésiale. Une transformation qui, dans les deux cas, trouve son modèle dans celle de Jésus et se réalise par la grâce de son mystère pascal. Pour que cette transfiguration puisse s'accomplir en nous cette année, je voudrais proposer deux "sentiers" à suivre pour monter avec Jésus et parvenir avec Lui à destination.

Le premier fait référence à l'impératif que Dieu le Père adresse aux disciples sur le Thabor, alors qu'ils contemplent Jésus transfiguré. La voix venant de la nuée dit : « Écoutez-le » (Mt 17, 5). La première indication est donc très claire : écouter Jésus. Le Carême est un temps de grâce dans la mesure où nous nous mettons à l'écoute de Celui qui parle. Et comment nous parle-t-il ? Avant tout dans la Parole de Dieu que l'Église nous offre dans la Liturgie : ne la laissons pas tomber dans le vide. Si nous ne pouvons pas toujours participer à la messe, lisons les Lectures bibliques jour après jour, y compris avec l'aide d'internet. En plus des Écritures, le Seigneur nous parle à travers les frères, surtout par les visages et par les histoires de ceux qui ont besoin d'aide. Mais je voudrais ajouter aussi un autre aspect, très important dans le processus synodal : l'écoute du Christ passe aussi à travers l'écoute des frères et des sœurs dans l'Église, cette écoute réciproque qui est l'objectif principal durant certaines phases, mais qui, de toute façon, demeure toujours indispensable dans la méthode et dans le style d'une Église synodale.

En entendant la voix du Père, « les disciples tombèrent face contre terre et furent saisis d'une grande crainte. Jésus s'approcha, les toucha et leur dit : "Relevez-vous et soyez sans crainte". Levant les yeux, ils ne virent plus personne, sinon lui, Jésus, seul » (Mt 17, 6-8). Voilà la seconde indication pour ce Carême : ne pas se réfugier dans une religiosité faite d'événements extraordinaires, d'expériences suggestives, par peur d'affronter la réalité avec ses efforts quotidiens, ses duretés et ses contradictions. La lumière que Jésus montre aux disciples est une anticipation de la gloire pascale, vers laquelle il faut aller, en le suivant "Lui seul". Le Carême est orienté vers Pâques : la "retraite" n'est pas une fin en soi, mais elle nous prépare à vivre avec foi, espérance et amour, la passion et la croix, pour parvenir à la résurrection. De même, le parcours synodal ne doit pas non plus nous faire croire que nous sommes arrivés quand Dieu nous donne la grâce de certaines expériences fortes de communion. Là encore, le Seigneur nous répète : « Relevez-vous et soyez sans crainte ». Redescendons dans la plaine et que la grâce dont nous aurons fait l'expérience nous soutienne pour être des artisans de synodalité dans la vie ordinaire de nos communautés.

Chers frères et sœurs, Que l'Esprit Saint nous fasse vivre ce Carême dans l'ascèse avec Jésus, pour faire l'expérience de sa splendeur divine et, ainsi fortifiés dans la foi, poursuivre ensemble le chemin avec Lui, gloire de son peuple et lumière des nations.

*Rome, Saint-Jean-de-Latran, 25 janvier 2023, fête de la Conversion de Saint Paul.*

Pape François

---

Pour les demandes de baptêmes, de mariage ou de Messes, certificats, renseignez-vous auprès de l'accueil à l'église

2 rue de l'Église Tél. : 01 46 05 15 06 – Mél. : [accueil@notredamedeboulogne.fr](mailto:accueil@notredamedeboulogne.fr)

Mercredi - Jeudi : 15h – 18h.

Secrétariat paroissial : 2, rue de Verdun Tél. : 01 46 99 99 20 – Mél. : [contact@notredamedeboulogne.fr](mailto:contact@notredamedeboulogne.fr)

Lundi – vendredi : 10h – 12h et 14h00 – 17h00

[www.notredamedeboulogne.fr](http://www.notredamedeboulogne.fr)